

Versión estenográfica de la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Rendición de Cuentas del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Ciudad de México, 28 de octubre de 2020.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Si gustan comenzamos.

Mi querida Fabiola, si gustas, por favor.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Por supuesto.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Por favor, si nos hacen favor de apagar su micrófono para que podamos iniciar esta sesión.

Doy la bienvenida también a Lucy, a Dora, Alberto, qué gusto que esté por acá.

Pregunto al INAI si ya inició la transmisión.

Intervención: Comisionada, se está grabando la sesión, pero no se va a transmitir por YouTube. Es interna, solamente se está grabando.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Recordemos que cualquiera de las sesiones ya se iban a hacer públicas, según me parece, pero está perfecto que sea así.

Y si después nos la comparten, estaría mejor.

Una vez transcurrido el plazo mínimo para poder integrar el quórum, damos por iniciada esta Sesión Extraordinaria de la Comisión de Rendición de Cuentas del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, de manera virtual.

En la fecha y hora señalados, el 28 de octubre de 2020, siendo las 13:09 horas, y con el quórum que integra suficiente para poder llevarla a cabo con la legalidad que marcan los lineamientos, damos por iniciada esta sesión.

Los saludo a todos.

Muy buenas tardes a todos y cada uno de los comisionados y de los integrantes de esta Comisión de Rendición de Cuentas.

Me da mucho gusto verlos a todos y cada uno. Saludarlos.

Agradecerles el interés por incorporarse a esta Sesión, y desde luego, como manifestaré más adelante, agradecerles el apoyo que nos han brindado para llevar a cabo este trabajo.

Muchas gracias a todos los integrantes de la Comisión, presentes que nos acompañan en esta Segunda Sesión Extraordinaria.

Agradezco su tiempo, su atención y su asistencia a esta Sesión Virtual con múltiples sedes.

Siendo las 13:09 horas, como ya lo mencioné para llevarla a cabo, y transcurridos 10 minutos para integrar el quórum, daremos inicio a la misma.

Proceda, por favor, el pase de lista de asistencia y verificación de quórum reglamentario para efectos de constancia.

Para lo cual, solicito de la manera más atenta a la Secretaria de esta Comisión, la Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez, a quien agradezco su presencia, hacer el pase de lista respectivo.

Adelante, Comisionada Fabi.

Buenas tardes. Bienvenidos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias. Buenas tardes.

Con gusto, Coordinadora.

Con el permiso de todos ustedes, y de conformidad con los términos de la convocatoria respectiva y con fundamento en el artículo 62 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, en este momento y para el desahogo del primer punto del Orden del Día, voy a pasar lista a efecto de verificar la existencia y quórum legal.

Y para tales efectos voy a llamarlos por su nombre.

Habremos de dar tiempo razonable para escuchar su respuesta y que todos ustedes tengan tiempo de activar su micrófono.

Comienzo.

Elsa Bibiana Peralta Hernández.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Fabiola Gilda Torres Rodríguez.

Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Licenciada Areli Cano, en representación el Auditor Superior David Rogelio Colmenares Páramo.

Licenciada Areli Cano Guadiana: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias, licenciada. Bienvenida.

Julio Alfonso Santaella Castell, representante del INEGI, viene en su representación Manuel Rodríguez Murillo.

C. Manuel Rodríguez Murillo: Presente. Muchas gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Bienvenido, Manuel.

Comisionado Rubén Díaz López.

Comisionado Rubén Díaz López: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Brenda Ileana Macías de la Cruz.

Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Jesús Alberto Sandoval Franco.

Comisionado Jesús Alberto Sandoval Franco: Presente, estimada Secretaria. Saludos a todos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Lucía Diana Miranda Gómez.

Comisionada Lucía Diana Miranda Gómez: Presente. Saludos a todos.

Buenas tardes.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Conrado Mendoza Márquez.

Rosa Francisca Segovia Linares, Rosy. Tiene apagado su micrófono. Presente.

Amelia Lucía Martínez Portillo.

Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias.

Julio César Bonilla Gutiérrez.

José Manuel Jiménez y Meléndez.

Christian Velasco Milanés.

Comisionado Christian Velasco Milanés: Saludos. Presente, por acá.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias. Saludos, Christian.

José Francisco Yáñez Centeno y Arvizu.

Alma Cristina López de la Torre.

Zulema Martínez Sánchez, en su representación se encuentra Diana Griselda Luna Tamariz.

Comisionada Diana Griselda Luna Tamariz: Presente. Muy buen día a todos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias.

Reyna Lizbeth Ortega Silva.

Dora Ivonne Rosales Sotelo, por ahí la vi, Dora.

Comisionada Dora Ivonne Rosales Sotelo: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Ramiro Antonio Martínez Ortiz.

José Alfredo Beltrán Estrada.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Presente. Abrazos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias.

Andrés Miranda Guerrero.

Comisionado Andrés Miranda Guerrero: Aquí.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Didier Fabián López Sánchez.

Comisionado Didier Fabián López Sánchez: Presente. Saludos a todos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Aldrin Martín Briceño Conrado.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Estimada Fabiola, buenos días. Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Samuel Montoya Álvarez.

Comisionado Samuel Montoya Álvarez: Buenas tardes a todas y a todos.

Muchas gracias, licenciada Fabi. Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Norma Julieta del Río Venegas, y fue la primera en conectarse. No tarda en conectarse porque 10 minutos antes ya estaba conectada.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco.

Comisionada Cynthia Patricia Cantero Pacheco: Presente.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Y por parte de la Secretaría Ejecutiva del INAI se encuentra presente, ¿no está Federico?

Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Sí. Federico Guzmán. A sus órdenes.

Buenos días.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Una vez dado el pase de lista, Coordinadora, le comento que contamos con la asistencia de 20, por lo que contamos con quórum legal para sesionar.

Y siendo las 13:15 horas se puede declarar instalada la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Rendición de Cuentas.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias, Secretaria.

Somos 21, incluida usted.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Correcto. Yo no me conté, 21.

Gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchas gracias.

Pues muy buen aforo para llevarla a cabo.

Gracias a todos, nuevamente, por su presencia.

Enseguida, y una vez establecido el pase de lista.

¿Podría usted desahogar el siguiente punto del Orden del Día, referente a la aprobación del referido Orden del Día?

Gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Con todo gusto, Coordinadora.

El Orden del Día de esta Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Rendición de Cuentas es la que se circuló previamente en conjunto con la convocatoria para esta sesión, y que incluye:

- 1.- Lista de asistencia y verificación de quórum y apertura de la sesión.
- 2.- Lectura y, en su caso, aprobación del Orden del Día.
- 3.- Informe de actividades 2019-2020 a cargo de la maestra Elsa Bibiana Peralta Hernández, Coordinadora de la Comisión de Rendición de Cuentas.
- 4.- Cierre de la Sesión.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Una vez dada la lectura del Orden del Día, y toda vez que se trata de una Sesión Extraordinaria, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 58 de los lineamientos de las instancias, me permito informar a todos mis compañeros comisionados y comisionadas integrantes de esta Comisión, que en este tipo de sesiones no estaba permitido agregar Asuntos Generales, por lo que solicito a la Secretaría proceda a la votación correspondiente.

No sin antes aclarar que cualquiera que desee hacer uso de la voz para manifestar algún punto, alguna inquietud o algún tema está en libertad de poder hacerlo, haciendo también uso de la voz una vez que concluya quien lo haya pedido previamente.

Adelante, por favor, Secretaria.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Continuando con el Orden del Día, se somete a consideración de todos ustedes el Orden del Día que se les ha enviado previamente, y para acabar de ser leído, por lo que solicito a ustedes favor de levantar la mano los que estén a favor.

Gracias.

Ahora, de la misma manera solicito que se manifiesten levantando su mano los que estén en contra.

Creo que no hay nadie en contra ¿verdad?

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Coordinadora, le informo a usted que el Orden del Día de esta sesión ha sido aprobado por unanimidad.

Es cuanto, Coordinadora. Puede usted continuar.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchas gracias, Secretaria.

Y siguiendo con nuestra sesión hago uso de la voz nuevamente para desahogar el siguiente punto del Orden del Día, referente a la presentación del informe de actividades, particularmente en 2019-2020 de esta Comisión de Rendición de Cuentas.

Sin embargo, quisiera pedirles también su venia porque preparamos un informe completo, dado que este es mi última sesión en una comisión y en las actividades del Sistema.

También en este informe incluimos las actividades, dada mi conclusión como Comisionada del Instituto de Transparencia de la Ciudad de México, la conclusión del nombramiento.

Incluí, me permití incluir en este informe, que es un informe lo más breve posible, y también un pequeño video al final de todas nuestras actividades con muchos de ustedes en las comisiones de las que formamos parte en el Sistema Nacional de Transparencia.

Esto como un homenaje y un agradecimiento a todos y cada uno de ustedes que con su presencia en esas comisiones, con sus aportaciones, con su trabajo y, sobre todo, con su paciencia hicieron posible que pudiéramos lograr mucho de lo que vamos a presentar ahora.

Doy la bienvenida a Julio, mi compañero, ya se incorporó, aquí está, le pasamos igual lista.

Igual, si alguien más se va incorporando, por favor avísenme para hacer la mención correspondiente.

Si me permite, Secretaria, compartiré pantalla para presentarles a ustedes el informe que les menciono.

Haré la presentación de este informe.

Este informe de actividades de la gestión que les decía como las diferentes coordinaciones incluye todos los temas relacionados con el Sistema Nacional de Transparencia, la Comisión, desde luego, de Rendición de Cuentas, los trabajos en la Comisión de Derechos Humanos, en la Comisión Jurídica, que también tuve el gusto de ser Secretaria junto con la excomisionada Marlene, la Comisión de Archivos y Gestión Documental, de la cual fui secretaria durante dos años de la mano de la entonces titular Mercedes de Vega, de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma, de la que siempre fui integrante, y ya tuve ocasión de felicitar a quienes actualmente la dirigen.

Y la Comisión de Datos Personales, que tuve a bien integrar también como Secretaria Técnica dos años, al mismo tiempo que la jurídica de la mano de mi querido amigo, Andrés Miranda Guerrero.

Gracias, Andrés, por el trabajo realizado. Y aquí vamos a presentar esta integración.

Primero que nada, explicamos, dado que haremos público este informe, explicamos a qué se refiere y cómo funciona el Sistema Nacional de Transparencia para que se entienda cuál es el trabajo que de manera coordinada se lleva a cabo, y el porqué de la importancia de la gestión en estas comisiones.

Cuáles son las instancias que la integran y el papel que juegan las comisiones temáticas, y que de estas 11, como les decía, fuimos integrantes de seis comisiones que, aquí haré un paréntesis para que esta participación en todas las comisiones siempre sea posible de la mano del interés que manifiesten todos y cada uno de los comisionados, y que nunca más vuelva a haber la intención de limitar esa participación.

Creo que el trabajo en estas comisiones abona para robustecer no sólo la normativa, sino la difusión de todas las actividades que en el tema de acceso a la información y todos los que convergen, incluida también la protección de datos, los archivos

anticorrupción, rendición de cuentas y demás, es importante que se enriquezca con la presencia de todos los comisionados.

Entonces, en la medida que todos podamos ser parte de estas comisiones, será importantísimo el trabajar para que siempre se fortalezca esa presencia.

En primer lugar, les expondremos el trabajo que realizamos en la Secretaría de la Comisión de Rendición de Cuentas con las sesiones que se llevaron a cabo, destacando dentro de estas sesiones las aprobaciones de una serie de documentos que se quedaron ahí en el trabajo de elaboración para una serie de guías para la revisión y monitoreo de áreas de riesgo, y también de obligaciones de transparencia.

Igual, se llevó a cabo en algún momento el poder llevar a cabo, o se determinó llevar a cabo una serie de encuestas para la detección de temas específicos vinculados con transparencia.

Dentro de estos trabajos fue reelecta en el año 18 como coordinadora de dicha comisión la comisionada Julieta, y me invitó, a su vez, a formar parte de su equipo como Secretaria de esta Comisión de Rendición de Cuentas.

En este tema o en esta Comisión realizamos una serie de asuntos que se trataron en las diferentes sesiones, entre otras la discusión del Plan de Trabajo que se iba a implementar, que incluyó una serie de dinámicas y de preparación de documentos entre los que se destaca también la aprobación del logo institucional de la misma Comisión, y la definición de los ejes temáticos de rendición de cuentas del Programa Nacional de Transparencia en el rubro que nos tocaba.

Igual la conformación de los grupos que impulsaron estos temas de INTOSAI.

Igual, tuvimos otra serie de reuniones derivadas del trabajo realizado para poder impulsar este programa.

En estas sesiones, les decía, también llevamos a cabo un seminario de vinculación con los sistemas nacionales de transparencia, fiscalización y anticorrupción que fue muy exitoso, se llevó a cabo este seminario a la cabeza, lo organizaron en Coahuila.

Y después llevamos a cabo otro también por acá en la Ciudad de México.

Se dio seguimiento también a los trabajos para la integración del ABC de Rendición de Cuentas, el cuadernillo que ustedes conocen, y que por cierto aprovecho para hacer el comercial que gracias al interés del estado de Nuevo León se presentará mañana el cuadernillo.

Y se ha llevado a cabo, como lo verán más adelante, una serie de eventos en relación con esto.

Igual, se continuó con la implementación de grupos de trabajo para la gestión del conocimiento en la implementación y seguimiento del PROTAI, y la generación de una agenda pública de eventos estatales, regionales y nacionales en materia de rendición de cuentas, dentro de los que afortunadamente también se llevó a cabo el seguimiento de este cuadernillo.

Hubo también dentro del año pasado, avances del seminario de vinculación, les decía, con esto de los sistemas nacionales de transparencia. Se dio seguimiento con el equipo de trabajo al cuadernillo, y una serie de ejes temáticos en relación con el PROTAI, y una plataforma interactiva sobre los eventos que les platico.

Ya avanzado por ahí del mes de septiembre se presentó en Zacatecas el ABC de rendición de cuentas, ya el cuadernillo elaborado junto con el informe de actividades que incluyó todo lo que les acabo de mencionar por parte de quien entonces coordinaba, la Coordinadora Julieta, y su servidora como Secretaria de esta Comisión.

Seguimos trabajando en la presentación de este ABC, que fue un documento muy importante, que además debo mencionar que en su integración y los trabajos llevaron a cabo una actividad muy importante y de destacar el Comisionado Oscar Guerra, la Comisionada Zulema, la licenciada Areli Cano, por parte de la Auditoría Superior.

Y desde luego, también los equipos respectivos de cada uno de ellos que hicieron posible este trabajo para poder integrar este cuadernillo.

Lo presentamos en diversos espacios, que fueron, por ejemplo, el 25 de octubre, estuvimos en la Facultad de Derecho de la Universidad de Colima, aprovechando para darle las gracias a Cristian, que se encuentra aquí, que su anfitrionía fue muy grata, han sido muy gratos momentos en la presentación de estos cuadernillos donde la verdad extrañamos, y extrañamos esa convivencia y esa posibilidad de poder abrazarnos fraternalmente en cada uno de sus estados.

Agradecemos mucho que nos hayan abierto en su momento las puertas.

De igual manera, nosotros en la Ciudad de México lo presentamos el 31 de octubre con la sede en el Tribunal Superior de Justicia para llevar a cabo esta presentación. Y hubo otra el 20 de noviembre de 2019 con la sede del Órgano de Fiscalización Superior del estado de Tlaxcala.

Estuvimos también el 2 de diciembre del 2019 en la presentación de este cuadernillo en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Baja California, donde aprovecho para felicitar y agradecer la realización de este evento a Lucy y a Alberto, los comisionados de Baja California, por su anfitrionía y el éxito del mismo.

Igual, aprovecho, también para mencionar que estuvimos el 5 de diciembre en Chihuahua, y agradezco a Amelia y al equipo de ese órgano garante también su

anfitrionía, su hospitalidad para llevar a cabo la difusión y la presentación de este cuadernillo.

También estuvimos el 10 de diciembre de 2019 en el auditorio Jesús Ángeles Contreras del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo. Aquí ya no se encuentra Mireya, pero gracias a la gestión de la excomisionada Mireya se pudo llevar a cabo esta presentación en el marco de una serie de eventos relacionados con la rendición de cuentas.

Después, el 6 de diciembre, y agradezco aquí a la Coordinadora Nacional Cynthia Campero, por el espacio y la difusión que se le dio a la presentación de este cuadernillo en la Expo Guadalajara, en la Feria Internacional del Libro, donde además tuvimos una serie de entrevistas y trabajos al respecto con la finalidad de difundir con mayor amplitud dado el aforo que tiene esta feria, difundir con mayor amplitud este cuadernillo que ha sido uno de los trabajos más exitosos de esta Comisión, entre muchos más, impulsados.

Reconozco aquí que el trabajo fundamental ha sido por parte de Areli, de Oscar y de Julieta.

El 13 de marzo estuvimos también en el Museo Regional, en Cuernavaca, Morelos. Y agradezco también aquí a Dora la anfitrionía que nos dieron, y el espacio también que nos dieron para presentar este cuadernillo en su estado. Y la difusión, sobre todo, porque ha sido muy importante la presencia de los sujetos obligados de los diferentes lugares donde hemos estado para difundir este cuadernillo.

Finalmente, tuvimos una jornada de trabajo muy productiva, tanto como Secretaria, como a su vez como Coordinadora. Y agradezco, de verdad haber sido electa como tal de esta Comisión el 21 de noviembre de 2019, ya para cumplir un año de esto.

Y yo tuve a bien con el voto de confianza de ustedes, el compartir estos trabajos en el tema de la Secretaría con mi querida compañera Fabiola.

Hemos hecho un equipo muy completo, hemos trabajado mucho para lograr una serie de difusión, sobre todo difusiones de las ideas al respecto para poder posicionar aún el tema de la rendición de cuentas.

Y, bueno, una vez que se llevó a cabo esa toma de protesta de la Comisionada como Secretaría, presentamos un plan de trabajo para este último periodo, en este periodo, entre otras cosas, aparte de también algunos foros ya virtuales en la difusión del cuadernillo, que de hecho el de mañana, el de Nuevo León será así en esa modalidad virtual.

Entre otras cosas tuvimos casi al inicio, si se dan cuenta de todos estos temas de pandemia, el 12 de mayo una Sesión Extraordinaria de la Comisión, porque obviamente nuestro calendario y nuestras actividades de trabajo se vieron limitadas

ante el tema de COVID, que nos obligó a todos a quedarnos en nuestras casas, y a llevar a cabo una serie de actividades de manera electrónica.

Entonces, acordamos llevar a cabo una sesión extraordinaria de esta Comisión para emitir un comunicado de recomendaciones en materia de rendición de cuentas durante la emergencia sanitaria.

Este comunicado lo acordamos, y aparte se subió al Consejo Nacional, y en el Consejo Nacional se tuvo a bien también difundirlo entre los órganos federales para hacer este llamado respetuoso a la rendición de cuentas durante la emergencia sanitaria.

De ahí que destacamos estas actividades en el rubro de rendición de cuentas que desafortunadamente se vieron, les decía, limitadas por el tema de la pandemia.

Aprovecho para decirles a todos que ha sido muy grato poder trabajar de la mano de todos ustedes en esta Comisión, impulsar los pocos trabajos que pudimos hacer dentro de este contexto de pandemia, pero que vinieron a robustecer todos aquellos que se impulsaron previamente por quienes me han precedido en esta Comisión.

Deseamos suerte y mucho éxito en los trabajos que decidan emprender quien se quede a cargo de esta Comisión en la próxima designación que se llevará a cabo el próximo mes, deseándoles la mejor de las suertes, y sabiendo que se quedan en manos de un gran equipo, como son todos ustedes integrantes de esta Comisión, en la que trabajamos muy a gusto, en la que tuvimos, creo, un ambiente cordial que siempre tuvo como finalidad impulsar el tema que nos ha sido encomendado en materia de rendición de cuentas.

Les agradezco a todos y cada uno ese trabajo en esta Comisión.

Y me permito, rápidamente, pasarles las diapositivas de las diferentes comisiones que su servidora integró en las diferentes comisiones temáticas de las que fui parte, particularmente la de derechos humanos, desde que inicié me integré a esa Comisión.

Y bueno, aquí también deseo el mayor de los éxitos a quien decida tomar la batuta de esta Comisión, haciéndole la recomendación de que realmente se impulsen los temas de género, se combata y se abata mucha de la violencia de género que hemos sufrido las comisionadas al interior del Sistema Nacional para que ese tipo de conductas se eliminen para que en todo momento se nos incluya.

Y, sobre todo, se nos respeten nuestros derechos en todos los sentidos.

La verdad es que el sistema se ha visto un poco dividido en tiempo pasado, ya lo dije en otras presentaciones. Y yo creo que es tiempo de unidad, es tiempo de acabar con una serie de factores que se dieron, y que es importante ir erradicando.

Logremos realmente el impulso de las mujeres a la alta dirección en los diferentes órganos garantes, el apoyo de todos para que se construya un frente común que ayude a todos los órganos garantes a resolver los problemas que mucha veces al interior de sus estados tienen, y que el Sistema Nacional en ocasiones no se entromete porque se entiende el respeto al federalismo, pero también debemos considerar que el tema de transparencia, que el tema de rendición de cuentas, y que todos los temas que nos ocupan son de un ámbito nacional, y que lo que le sucede a un órgano garante acaba por afectar a todos los demás.

Entonces, creo que aquí hay que trabajar mucho en ese respeto en ese respeto a los derechos de cada uno de los órganos garantes, a los derechos de cada uno de los comisionados, pero sobre todo a la unidad, hacer unidad sin perder ese respeto para poder defender en un frente común toda la labor que se realiza y, sobre todo, evitando conductas de violencia contra las comisionadas o cualquiera de los integrantes del Sistema.

Igual, formé parte de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones, pero particularmente me tocó coordinarla, coordinarla no, estar como Secretaria en un periodo. Y aquí esta Comisión llevó a cabo una gran cantidad de modificaciones a los lineamientos, sobre todo de cómo funcionan las instancias, tiene en sus manos la Comisión Jurídica el poder de determinar cómo nos organizamos y el impacto que tiene esa organización.

Hay que ser responsables en la propuesta de todas las modificaciones que ayuden a mejorar cómo funciona este Sistema Nacional, desde el punto de vista jurídico, ser ejemplo de normativa, pero sobre todo ser ejemplo de cumplirla, ser ejemplo de además aprobarla en los términos más transparentes y en los términos que más.

En esta Comisión, les decía, tuve a bien ser Secretaria, aunque la integré en todo el tiempo también que estuve.

En la Comisión de Archivos y Gestión Documental, esta es una de las comisiones a las que más cariño le tuve porque es una Comisión incluyó una gran cantidad de trabajo de la mano de la mano que para mí es un referente muy importante en la materia, la doctora Mercedes de Vega.

Se llevaron a cabo, entre otras cosas, un seguimiento a la implementación de la Ley General de Archivos, trabajamos mucho en este tema. Hicimos también eventos en toda la República para lograr impulsarlo y lograr este tema de armonización.

Este informe se los vamos a hacer llegar también para que a manera de detalle lo puedan ustedes verificar, de acuerdo con las actas y las órdenes del día que se llevaron a cabo en su momento.

En esta Comisión, desde luego ha sido las que más se ha trabajado y que se han impulsado múltiples acuerdos para poder sacar adelante lo que ahora se tiene como una Ley General de Archivos.

De la misma manera, no lo mencioné, pero como integrante de otras comisiones participé en todo tiempo en las giras que se hicieron para la armonización de las leyes de transparencia, y particularmente esto fue de la mano del trabajo realizado en la Comisión Jurídica.

Como ven, la de archivos tiene mucho trabajo, siendo también importante destacar que en esta Comisión se participó en la Conferencia Internacional, archivo, ciudadanía, interculturalismo de la Asociación Latinoamericana de Archivos y el Consejo Internacional de Archivos, que además se llevó a cabo aquí en la Ciudad de México en el año 2017.

Un evento sin precedentes, toda vez que este evento fue por primera vez que se llevó a cabo en América Latina, y además nos tocó ser sede y formar parte de esta organización.

El Instituto de Transparencia de la Ciudad de México, derivado de esto, fue inscrito en estas organizaciones para ser integrante.

Igual, se siguió trabajando, les decía, de muchas formas, ya después que se concluye la gestión al frente de la Secretaría Técnica, se impulsaron, entre otras cosas, les decía, en el propio Senado hubo una serie de audiencias a las que asistimos para impulsar ese tema en la Ley General de Archivos.

Les decía, esta es de las comisiones a las que más cariño le tengo porque fue donde más trabajamos en muchos, muchos temas que además estaban un tanto olvidados en cuanto que nos habíamos dado a la tarea de priorizar transparencia, datos e inclusive anticorrupción, pero archivos logramos también esa conjunción con todas las autoridades en materia de archivos para ir trabajando de la mano.

Quiero reconocer y destacar el trabajo de quienes después le dieron continuidad, como es la Comisionada Areli, de Michoacán, ahora Coordinadora, y en su momento el Comisionado José Guadalupe, que también le dio seguimiento y difusión, y mucho trabajo a esta Comisión.

La Comisión de Tecnologías, que también su servidora integró desde su incorporación, pues también se ha llevado una gran cantidad de trabajo relacionado con los temas de plataforma, con los temas de impulso a la comunicación, de información y demás.

Aquí yo quisiera destacar que ha sido un honor para mí formar parte de este trabajo en el que, entre otras cosas, debo reconocer el liderazgo que igual de la mano de Julieta del Río, ha llevado el Comisionado Oscar Guerra, siempre preocupado por impulsar todos estos temas.

En la Comisión de Protección de datos, que es una de las comisiones que más quiero, tuve el honor de trabajar, y como dice él, él fue quien me descubrió, y por su culpa yo me metí a tantas comisiones y anduve tanto tiempo en estas cosas.

Quien me dio la oportunidad, la primera oportunidad como Secretaria, una vez que acababa yo de integrarme al Sistema, y de una Comisión que me abrió mucho conocimiento, muchas puertas al amplio mundo de la protección de los datos personales, fue nada menos que esta Comisión y, desde luego, el Comisionado Andrés.

Con él llevamos a cabo una serie de trabajos desde que tuvo a bien considerarme para ser secretaria de esta Comisión, habiendo tomado protesta el 21 de enero de 2016.

Andrés, te agradezco mucho el trabajo, un trabajo que no fue fácil, fue difícil, hay dos personalidades muy, muy interesantes, pero que lograron una, creo yo, una buena integración. Y, sobre todo, mucho de lo que yo aprendí para desarrollar el trabajo en las demás comisiones, te lo debo a ti.

Te agradezco tu prudencia, te agradezco tu amistad y te agradezco el compañerismo que siempre demostraste para conmigo en estos trabajos.

Y bueno, aquí también de la mano de Andrés en estos dos años impulsamos las jornadas regionales por la armonización legislativa en la materia y en todas las regiones. Y tuvimos oportunidad de estar casi en todo el país impulsando estos temas.

De la misma manera que lo hicimos en su momento con archivos, y de la misma manera que lo hicimos en su momento también con transparencia.

Tuvimos diferentes etapas en las que aprobamos muchos planes de trabajo, pero la idea fundamental siempre fue de acuerdo con los lineamientos impulsar el tema del PRONADATOS. Y, desde luego, todas las políticas al respecto en la materia.

Llevamos a cabo una serie de sesiones donde se aprobaron una gran cantidad de disposiciones, lineamientos y normativa para impulsar el tema de la protección de datos en nuestro país, y obviamente de la mano del Sistema Nacional.

En esta Comisión, como ustedes podrán advertir, también tuvimos una gran cantidad de trabajo y de discusión sobre los diversos temas que se llevaron a cabo, y que también se dieron continuidad por quienes nos relevaron a la cabeza en esta Comisión, reconociendo el trabajo, desde luego, de la Comisionada Reyna, de Michoacán, y de los demás comisionados que en su momento pretendieron impulsar dicho tema.

Este, a grandes rasgos, ha sido el trabajo realizado en las diferentes comisiones que su servidora integró, al frente como Secretaria de muchas de ellas, otras en el

último punto como Coordinadora, y además como integrante de otras más comisiones.

Es importante dejar de manifiesto que no es fácil participar en todas las comisiones, pero insisto, hago la invitación, no dejen de hacerlo, participar en el Sistema Nacional al margen de también nuestra participación activa al interior de cada uno de nuestros órdenes garantes es muy enriquecedor, más que lo que uno deja, a sí mismo le deja a uno una satisfacción enorme.

Tal vez uno no contribuya mucho, pero lo poquito que se haga, créanme que en esta playa tan enorme, que es el Sistema Nacional, contribuye a que esa playa sea mayor, a que esa playa sea mejor.

Entonces, es un universo de trabajo, que les quiero compartir rápidamente un videíto que hicimos, para que no se duerman.

Me dicen si lo pueden ver.

(Proyección de video)

Con este pequeño homenaje, les decía, más que informe es homenaje al trabajo de todos y cada uno en las diferentes comisiones que integré, particularmente en esta con mi agradecimiento profundo por haberme permitido ser parte de sus equipos, por haberme permitido a veces con mucha pasión defender lo que creía, y llevar a cabo los proyectos.

Gracias por incluirme en muchos otros que ustedes tuvieron a bien impulsar. Y gracias, también, por invitarme a todos y cada uno de sus estados, por tratarme como lo hicieron, por esa anfitrionía y ese cariño.

Créanme que me voy muy contenta por el trabajo realizado, pero me voy más contenta por el cariño que recogí de todos y cada uno de ustedes, por haber probado su compañía, su comida, por haber conocido sus lugares, por haber trabajado y dejado un poquitito en cada uno de ellos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Felicidades, Bibi.

Quiero informar que durante el inicio de este informe, se conectó la Comisionada Norma Julieta del Río, que había sido muy puntual y después no se pudo conectar. Y también se conectó la Comisionada Alma López, de Durango, que también estuvieron presentes.

Bienvenidas.

Gracias, Coordinadora.

Pedirles a todos. Abrir un espacio si alguien quiere hacer algún comentario, alguna opinión, está abierto el espacio hasta por tres minutos, si alguno de los compañeros quiere hacer el uso de la voz.

Comisionada: Si me permiten, porque me tengo que retirar.

No estoy en mi estado, pero agradecer mucho.

Bibi, ya sabes que cuentas con una amiga, trabajamos muy a gusto en el tema de rendición de cuentas. Felicítarte.

La vida da vueltas y pronto nos vamos a volver a encontrar.

Muchas felicidades, Bibi.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Andrés.

Comisionado Andrés Miranda Guerrero: Nada más para felicitarte, Elsa Bibiana.

Definitivamente es un gran trabajo el que has hecho y que has presentado aquí. Verdaderamente es una rendición de cuentas.

Recuerdo cuando, efectivamente lo comentaste ahorita, iniciamos como fundadores de la Comisión de Datos Personales. Nos tocó a nosotros la transición de la COMAIP, la Conferencia Mexicana de Acceso a la Información Pública hacia el Sistema Nacional de Transparencia.

Por supuesto, nosotros luchamos para que siguiera la COMAIP, es un debate que perdimos, fuimos varias veces, y fue una de las razones por la que pensé en la designación de Elsa Bibiana, porque residía en la Ciudad de México, una persona muy inteligente, muy relacionada en el medio, y ella es la que representaba la Comisión de manera más permanente en la Cámara de Diputados y en el Senado, cuando estábamos con la Ley de Protección de Datos Personales.

Que, por cierto, nosotros traíamos varios temas muy esquematizados, pensando en el federalismo siempre, nosotros los estados, y todo eso. No quiero decir con esto que había una tendencia centralista, simplemente nosotros siguiendo el camino del federalismo de la transparencia y la protección de datos personales.

Traíamos dos temas, el tema de la atracción famosa, y el tema de la segunda instancia. Logramos argumentar, lo gramos ganar ciertos debates, cuando en una ocasión me acuerdo que al término de la sesión en el Senado, me jala un Senador y me dice: mire, Comisionado, la verdad tienen razón en la atracción, en la segunda instancia, no tienen por qué, incluso hasta el Poder Judicial Federal está delegando en los tribunales colegiados la segunda instancia, porque la Corte está reduciendo nada más a la parte constitucional.

Lo mismo podría hacer el INAI, en ciertos aspectos, y yo entiendo que en ciertos momentos podría revisar, pero no siempre, tan es así que no ha funcionado eso, o sea, la atracción, díganme a cuántos ha atraído. Y se lo decía yo con esas palabras, y el Senador me dice: sí tienen muchos argumentos, mucha razón, lo que pasa es que, dice, ya está, si le movemos una coma va a durar otro año ahí la ley.

Y dijimos nosotros, bueno, pues por economía procesal, Bibi, para atrás, que quede así la Ley de Datos Personales, pero sí le faltan muchas cosas a la ley, hoy lo estamos viviendo cuando se está ejerciendo el PRONADATOS y todo eso.

Yo te agradezco la deferencia que tuviste en esta reunión hacia un servidor, y te felicito mucho, Bibiana, y te deseo lo mejor, que triunfes en lo que tú hagas, estoy seguro que lo vas a lograr, en donde te encuentres estamos a la orden, en Sonora tienes un amigo, y estamos a la orden.

Muchas gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias, Andrés, yo lo sé.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias, Andrés.

Pidió el uso de la voz Cristian.

Comisionado Cristian Velasco Milanés: Me anda fallando un poco el internet.

Gracias.

Bibi, primero que nada reconocerte y felicitarte todo el trabajo que has hecho no nada más en esta Comisión, sino en todas. Yo soy testigo de ello, y en este último año que hemos, me tocó participar contigo en la Comisión Jurídica, yo coordinándola, de verdad he aprendido mucho.

Y te reconozco de verdad tus posicionamientos aguerridos, pero nunca sin sentido, al contrario. Yo a pesar de que las circunstancias nos han puesto, digamos, en equipos diferentes, eso no impide que haya habido mucho respeto y lo sigue habiendo de mi persona hacia la tuya, y viceversa, nunca hemos tenido ningún tema.

Y de verdad, yo te respeto muchísimo, Bibi, le vas a hacer mucha falta al Sistema, porque eres de las comisionadas más estudiosas, sí aguerrida con tus ideas, pero eso se te reconoce también, porque te digo, son ideas sustentadas.

De verdad, Bibi, te mando un abrazo, te deseo mucha suerte en lo que emprendas. Y acá en Colima tienes a un amigo, te mando un fuerte abrazo, y estamos a la orden, Bibi.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Amelia, y después el Comisionado Oscar.

Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Decirte que ha sido un gusto coincidir contigo en el Sistema Nacional. Realmente eres una mujer muy trabajadora, muy estudiosa.

Recuerdo mucho en las primeras reuniones, siempre muy incluyentes, cuando llegué Comisionado, ahí con miedo y siempre como si nos conociéramos de siempre, y esa calidez se agradece muchísimo.

Eres un ejemplo de involucrarse y de defender siempre sus puntos de vista. Y te deseo lo mejor en todos tus proyectos, tanto personales, como profesionales. Tu forma de ser garantiza que vas a tener mucho éxito en lo que emprendas.

Y un gusto tenerte por acá en Chihuahua, ojalá y nos vuelvas a visitar. A lo mejor terminan ciclos, pero las amistades siempre perduran.

Aquí tienes a una amiga en Chihuahua. Y lo que se te ofrezca.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Comisionado Oscar.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Gracias. Buenas tardes a todos ustedes.

Como siempre, es un placer saludarlos, aunque tiene que ser por este medio, no hay de otra por el momento, y no se ve en corto plazo para cuándo.

Yo nada más iba a felicitar a Bibi, pero Andrés nada más me anda picando ahí la cresta.

No voy a hacer una discusión, voy a dar mi opinión nada más, y si tienes un día hagamos una mesa, es un tema interesante, no me cabe la menor duda, y recuerdo cuando estuvimos en el Senado, que tú fuiste siempre crítico.

La primera que te quiero decir, y eso sí no me gustó, fue que la COMAIP perdió, la COMAIP no perdió, la COMAIP ganó, como dice, el antecedente del Sistema Nacional de Transparencia. Finalmente, la COMAIP era una organización fuerte, con productos, ahí están los ABC, y no me refiero a los de, sino al archivo, hay varias cosas, no voy aquí a recordad.

Lo que no teníamos era personalidad jurídica. Y lo que hizo la ley fue darnos personalidad jurídica, y creo que eso es importante en ese sentido.

Ya sé un poco más de derecho, ya estoy en octavo semestre, ya nada más me faltan dos, entonces ahí les voy advirtiendo. Digamos, es un paso que se dio y todavía dimos la transición de la COMAIP al Sistema mientras se organizaba.

Creo que el Sistema tiene que aprender de la COMAIP, como la COMAIP se ha fortalecido a través de la organización del Sistema.

No tenemos un problema de sobrerregulación, pero eso no es la mesa aquí de discusión.

Y lo de la segunda instancia y la atracción, y la inconformidad. A ver, es lo siguiente.

La atracción, no hemos querido abusar en el INAI, y creo que hemos sido muy respetuosos en ese sentido, y pocos casos hemos atraído, hemos atraído el del InfoDF, como saben cuando se quedó Bibi sola, y esa parte hay que recordarla que Bibi fue y estuvo ahí dándole a sacar el Info adelante, y salió adelante casi un año.

Y el INAI asumiendo una responsabilidad de un derecho fundamental, pues atrajo casi mil recursos. Ahorita estamos en el mismo caso de Morelos, etcétera. Y son muy pocos los que hemos atraído, y esos que hemos atraído a veces son a petición del propio órgano garante que nos lo pide.

Hemos querido cuidar mucho el asunto de la trascendencia, en ese sentido, para que eso no se vuelva un vicio.

Y la otra, la inconformidad, es el ciudadano, el ciudadano sí debe tener otra segunda instancia, podrán decir que está el amparo, pero una segunda instancia especializada y más expedita.

Un día lo discutiremos. Creo que es un buen tema, no me cabe la menor duda, y como todo, puede ser mejorable en ese sentido.

Yo una vez dije, y no lo digo de broma, que al INAI también debería haber una segunda instancia que podrían ser los órganos garantes de los estados de forma rotativa, pues que un ciudadano diga: a mí no me gustó cómo me resolvió el INAI, por qué me tengo que ir a la Corte, pues rotativamente ahí con los órganos garantes creo que todos podemos aprender de todos, y el chiste es ser lo más imparcial y apegado a derecho.

Bibi, yo nada más quería Agradecerte, nos conocemos hace mucho tiempo, no quiero decir el tiempo porque es un dato personal, y sobre todo en una mujer. Pero desde que era sujeto obligado en el DF, Ciudad de México, en el Tribunal Superior de Justicia, que aparte fuiste una aliada, primero como Contralora, luego encargada de transparencia.

Y después tu desempeño como Comisionada en las diversas comisiones que tú has defendido, tu trabajo. Y siempre muy echada para adelante.

De verdad, te deseo lo mejor. No tengo duda que prontamente vas a tener una actividad profesional, ojalá sea algo que esté ligado con nosotros, la materia de archivos o de datos, o de transparencia, anticorrupción, etcétera.

Muchos comisionados, por ejemplo, Vicente, pues ahora ya son del Comité Ciudadano, tiene una lógica en ese sentido.

No estoy iniciando tu campaña, ni mucho menos, Bibi, pero ahí hay cosas que ojalá podamos estar viéndonos.

Y la otra, pues no sólo en lo profesional, siempre contarás con un amigo en el INAI o donde llegue a terminar, a mí ya me falta un año y meses, pero aquí tienes a un amigo para lo que se ofrezca.

Te deseo lo mejor, Bibi.

Gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Mi reconocimiento para ti, por siempre, de verdad, para ti, para Areli también.

Muchas gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Continúa Samuel.

Si activas tu micrófono, Samuel.

Comisionado Samuel: Si gusta, también levantó la mano la Comisionada Cynthia. Por cordialidad, le cedo el lugar a la Comisionada Cynthia, y luego un servidor.

Comisionada Cynthia Patricia Cantero Pacheco: Gracias, Samuel.

Me sumo, Bibi, a los agradecimientos y al reconocimiento que todos te han realizado. Me parece que estar como Comisionado, en este caso como Comisionada durante este periodo de seis años, si mal no me equivoco, y haber aportado en el Sistema todo lo que pudiste aportar a través de las diferentes comisiones en las que participaste, me parece que eres y formas parte de todo este periodo de construcción del Sistema Nacional de Transparencia.

Y bueno, ya lo comentaba Andrés, desde antes incluso, pero más que ninguno de nosotros, más que nadie de nosotros sabemos lo que ha implicado para aquellos que estamos en los órganos de transparencia, pues prácticamente establecer todo este andamiaje, tanto normativo, como operativo en cuestión de capacidades institucionales al exterior de los órganos garantes, es decir, con los sujetos obligados.

Ha sido estar en un camino de un arduo trabajo. Y bueno, Bibi, tú formas parte de este trabajo de manera completamente sustantiva, porque como comisionados tenemos esta opción de sumarnos a algunas comisiones y de trabajar en las mismas.

Me parece que todo el tiempo que estuviste en cada una de ellas a través de las diferentes participaciones, finalmente estuviste aportando.

Entonces, reconocerte, Bibi, ese aporte. También ya de manera personal agradecerte prácticamente todo el trabajo colaborativo que llegamos a tener.

Insisto, ya también lo comentaban otros, el camino no se termina aquí, me parece que nos conectan estas agendas, las diferentes agendas que ya tenemos como responsabilidad los órganos garantes. Y finalmente, continuaremos viéndonos en otros espacios públicos o desde la sociedad civil.

Pero finalmente somos una generación de personas, hombres y mujeres, que estamos en un contexto en el que nos gusta estar aportando para que nuestro país mejore día con día.

Quedo a tus órdenes, Bibi. También en Jalisco el Instituto de Transparencia, y hacerte extensivo este reconocimiento y agradecimiento.

Comisionado Samuel: No sé si Areli levantó la mano, igual para dejarle el lugar. Y ya enseguida, ahora sí un servidor.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Alma levantó la mano. Y como Samuel es muy caballeroso, le va a dar el uso de la voz a la Comisionada Alma.

Comisionada Alma Cristina López de la Torre: Muchas gracias.

También ya veo por ahí a Areli. Gracias, Areli, ya me adelanté un poco.

Bibi, sí efectivamente yo fui de esas personas que llegué al Sistema Nacional de Transparencia, y lo comento abiertamente porque ya hoy todos ustedes son mis amigos a quienes aprecio mucho, pero sí me topé con comisionadas y comisionados que me voltearon a ver chiquita y orejona por ser provinciana, y del norte.

Y llega uno a veces sin saber ni a quién voltear a ver. Y cuando me vieron así, la única que me hizo así con esos brazos cálidos que tiene, fue Bibi, y eso no se puede olvidar nunca.

Bibi, te aprecio con el corazón, te quiero mucho. En este tiempo he aprendido mucho de ti, has sido una excelente compañera, amiga, pero también fuiste una excelente maestra en los diplomados de aquí en el Instituto de Durango y la Universidad Judicial, y dejaste una huella muy profunda en todos los alumnos, porque siempre nos piden que regreses.

Entonces, te deseo todo el éxito del mundo. En el Sistema ya todos los demás que me antecedieron han comentado el gran trabajo que has realizado, pero realmente el cariño te lo llevas, de verdad, el corazón lo tienes contigo para siempre. Y te deseo que en tu futuro un éxito rotundo.

Pero también que sepas que en Durango tienes una, dos, tres, muchas amigas y que las puertas de este Instituto, y de mi casa, están abiertas siempre para ti, con el cariño de siempre, Bibi.

Gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchas gracias, Alma. Te lo agradezco infinitamente.

Gracias.

Comisionado Samuel: Solamente reiterar lo que muchas y muchos compañeros han establecido.

Comisionada Bibi, desearte, se cierra, se está por terminar una etapa que dejaste muchos logros, mucho trabajo, mucho aprendimos y aprendiste mucho de este gran Sistema Nacional de Transparencia.

Desearte lo mejor. Yo creo que vienen etapas nuevas en las que seguramente tendrás el éxito que has tenido en esta etapa de Comisionada.

Solamente reiterarte mi amistad y mis respetos a tan buen trabajo que realizas como Comisionada. Y también reconocer el gran ser humano que eres.

Un abrazo. Y aquí en Zacatecas también tienes unos buenos amigos que están con gusto siempre a la orden.

Hasta luego.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Cedemos el uso de la voz a José Alfredo.

Perdón, José Alfredo, pero Samuel se puso caballeroso y te toca el uso de la voz a ti.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: No me toca mucho coincidir con la Comisionada Elsa Bibiana, sin embargo, créame que para mí ha sido impresionante el trabajo que representa el Sistema Nacional de Transparencia. Estamos

abrevando toda la experiencia, el conocimiento, los productos que están generando cada una de las comisiones, porque yo pienso, y soy muy crítico y autocrítico.

Creo que nos toca, en el caso de Sinaloa, aprovechar todo esto que se está revisando en cada una de las comisiones, y aportar nuestro grano de arena para lo que viene.

Yo finalmente acabo de cumplir un año en esta tarea, y realmente a mí me tiene impresionado el liderazgo, el trabajo que cada una de las comisiones realiza, desde luego Bibiana tiene un desempeño extraordinario en esta Comisión de Rendición de cuentas.

Y aun cuando no hayamos cruzado agendas por la temporalidad y la distancia que impuso esta pandemia, pues decirle que seguramente la invitaremos a comer camarones acá a Sinaloa porque tengo un estupendo registro de su trabajo, de su desempeño.

Yo la conocía únicamente de oídas, y muchos de los temas que sabían del Sistema, eran a partir de lo que se publica en los medios, etcétera, pero nunca había entrado y no había tenido la oportunidad de conocer las entrañas de este gran Sistema Nacional de Transparencia.

Y créanme, y hablo por nuestra parte, creo que no lo hemos potencializado, todos los productos que se están generando, las reformas, las iniciativas. Y de nuestra parte estamos haciendo lo necesario para acortar las brechas que nos separan respecto a otros órganos garantes, y en el futuro inmediato también tener aportaciones de relevancia nacional que nosotros mucho agradecemos acá de cada una de las comisiones, de cada una de las comisionadas de Jalisco, de Zacatecas, de Durango y la Ciudad de México.

Y ahí tenemos a todo el equipo de SIAI, aprovechando todas las oportunidades que se están presentando en diplomados, seminarios, talleres, etcétera.

Un abrazo, maestra Elsa Bibiana. Le deseo todo el éxito del mundo, y seguro estoy de que tendremos mucho tiempo de coincidir y de construir nuevos espacios y foros.

Y un saludo a todos los integrantes de estas Comisión y del Sistema.

Abrazos.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias.

Cedemos el uso de la voz a la Comisionada Brenda.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Quiero decir gracias a José Alfredo y a Samuel, que me salí un momento, se me desconectó el internet y ya no le pude agradecer.

Gracias.

Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Muchas gracias.

Bibi, pues yo platicando previamente con Rubén, tengo el uso de la voz por los dos.

Primero que nada, Bibi, felicitarte por tu trayectoria, mira nada más, yo sigo por ahí considerándote para proyectos de los temas que luego nos gustan, por ahí tenemos todavía hasta finales de noviembre, entonces te tengo ahí muy contemplada porque sé que eres una persona muy capaz y que le aportas bastante al Sistema en todas sus vertientes.

Eres una mujer que es esfuerzo demasiado.

En cuestión de Aguascalientes, pues por ahí tuvimos algunos pendientes contigo, pero independientemente que el nombramiento llegue a un término próximamente, pues aquí la invitación queda abierta, amiga. Ya ves, en marzo estábamos más que puestas para un foro y nos pasó lo de la pandemia.

Y en el ABC tú no pudiste estar, pero lo presentó Julieta junto con el Comisionado Oscar Guerra.

Pero bueno, para decirte más que nada que aquí las puertas están abiertas para ti, más que nada reconocer la trayectoria. Yo creo que si hay personas productivas en el sistema, una de ellas eres tú.

Y a la gente que trabaja así mucho y con esa pasión y con esa entrega, definitivamente le va bien.

Así que, aquí estamos, Bibi. Muchas gracias y muchas felicidades por culminar de esa manera tu gestión.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias, Brenda; Gracias, Rubén.

Gracias también por allá al compañero Presidente, gracias a los tres por su anfitriónía.

Reitero, a cada uno de los estados, es hermoso haber estado en cada uno de esos lugares, y la hospitalidad que recibí de ustedes es lo mejor que me pudo pasar.

Gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Me pide el uso de la voz, me parece que Julio.

Adelante, Julio.

Comisionado Julio César Bonilla Gutiérrez: Muchas gracias, pero aquí está esperando Areli.

Adelante. Por favor, Areli primero, y en seguida yo.

Gracias.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Gracias, Comisionado.

Bibi, suscribo todos los comentarios que han formulado los compañeros comisionados y comisionadas.

Realmente se agradece el trabajo realizado durante tu desempeño como comisionada en el Info, y particularmente el trabajo que realizaste en las instancias del Sistema.

Ya lo comentó Oscar, nos conocemos desde hace tiempo, conocemos tu trabajo, tu empeño, tu activismo en el trabajo y tu compromiso porque las cosas resulten lo más adecuadas y correctas posibles en estos espacios colegiados.

Así es que me sumo a las felicitaciones, no solamente desde la representación de la auditoría, sino de nombre propio también que te conozco ya desde muchos años.

Seguramente tendrás mucho éxito en los proyectos a futuro por tu empeño que tienes siempre tu compromiso por el trabajo, eso es muy plausible y creo que te lo reconocemos todos los que hemos estado contigo trabajando en espacios comunes.

También yo quisiera hacer el reconocimiento a Fabiola por el trabajo en esta Comisión, como Secretaria que te apoyó y que nos apoyó a todos en el desarrollo de este año de la Comisión.

Muchas felicidades, Bibi, y mucho éxito en los proyectos futuros.

Gracias.

Saludos a todos.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Es una prueba de que en los diferentes espacios siempre vamos a coincidir. Muchas gracias, Areli, y desde luego Fabiola.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Ahora sí, Julio.

Comisionado Julio César Bonilla Gutiérrez: Muchísimas gracias.

Ya en el espacio de la Región Centro destinamos un momento para este homenaje a la Comisionada Peralta, lo haremos en el Info Ciudad de México.

Agradecerte mucho, querida Comisionada, todo el aprendizaje de estos ya casi 24 meses juntos en el Instituto de Transparencia de la capital, y naturalmente aquí en el Sistema Nacional de Transparencia. Un sistema que naturalmente se está fortaleciendo, que amerita unidad, horizontalidad, respeto, apoyo, colaboración.

Y me parece que lo que has aportado tú al sistema tiene que ver justamente con eso, tenemos grandes retos de frente a la realidad nacional en materia de transparencia y protección de datos.

Pero estoy seguro que todas y todos hemos aprendido mucho de lo que has aportado, y naturalmente tenemos que consolidar procesos, abrir otros y naturalmente transitar un espacio de mayor horizontalidad y trabajo coordinado.

Me parece que es una gran oportunidad la que nos dejas. Y decirte que lo que viene será muy exitoso para ti.

Como te lo dije en la Región Centro, “todo pasa y todo queda”, como dijera aquel poeta, “pero lo nuestro es pasar”. Así que a donde vayas, querida Comisionada, te deseo el mayor de los éxitos, y que lo dejado por ti será un proceso de consolidación hacia adelante.

Y felicitarte a ti, naturalmente, Fabiola, por lo hecho este año en este espacio de coordinación para todo el Sistema Nacional de Transparencia.

Te mando otra vez un abrazo fuerte, y ojalá pronto te lo pueda dar.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias, Presidente. Gracias.

“Pasar haciendo caminos”, dice.

Está Manuel Rodríguez, Fabi.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Perdón, Manuel. Adelante.

Comisionado Manuel Rodríguez: No se preocupen. Muy buenas tardes.

Es un gusto saludarlos, estar aquí con ustedes.

Maestra Peralta, reciba de parte del Presidente del INEGI, Julio Santaella y del mío propio nuestras felicitaciones por este año de gestión al frente de esta Comisión.

Pero sobre todo nuestro reconocimiento por su activismo, por su entrega en estos temas de transparencia y de archivos, por todo este gran camino que ha andado, reciba nuestro reconocimiento.

Y seguro estoy, maestra, que seguirán los retos, pero también los éxitos en la vida profesional.

Aquí en el INEGI al igual que todos los compañeros en todos los estados tienen las puertas abiertas, cuando guste aquí estamos a sus órdenes.

Y también, si me lo permite, felicitar a la maestra Fabiola Torres por este trabajo y dedicación que ha imprimido en esta Comisión.

Un abrazo para ambas, afectuoso. Y seguimos a sus órdenes.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Alberto y Aldrin, adelante.

Comisionado Jesús Alberto Sandoval Franco: Muchas gracias, Secretaria.

Bibi, me sumo a todas las expresiones ya emitidas con el ánimo de no redundar, no repito todos esos conceptos que con permiso de todas y todos hago propios.

Y nada más te quiero decir, eres de las personas que no te conocía antes, pero a los cinco minutos ya te sentía mi amiga. Sí replico las palabras estas de que con esos brazos te abrazas, en tus expresiones, en tus atenciones, y las abres de tu casa, de tu familia, de todo.

Entonces, amigos por siempre.

Y en baja california también ya dejaste una huella muy importante en el sector académico, en nuestro instituto y también en nuestros corazones.

Un fuerte abrazo, y felicitaciones para ti. Y también para la Secretaria de la Comisión. Gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Alberto.

Aldrin.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, maestra Fabiola.

Abogada Elsa Bibiana, además de suscribir todo lo que aquí se ha dicho, mi experiencia personal es muy parecida a la de Alma, creo que nos escoges cuando vamos llegando de la provincia a las primeras reuniones del Sistema Nacional.

Recuerdo con mucha claridad que de la misma manera nos diste orientación, me diste a mí en particular el favor de tu amistad desde esa época. Y finalmente creo que al paso del tiempo y con una buena charla aquí en el estado de Yucatán se pudieron fincar, seguramente las bases de una amistad que será a lo largo de mucho tiempo.

Sin lugar a duda, reconozco tu capacidad. Estos lugares comunes en los cuales estábamos, como son la Barra Nacional de Abogados, y la oportunidad de haber estado en el Sistema Nacional para mí son un enorme aprendizaje de lo que nos has venido a dar.

Eres una alianza para el estado de Yucatán, en mi gestión, me quedan algunos años todavía en el Sistema Nacional, y seguramente vamos a seguir requiriendo de tu expertise, de tu conocimiento y, sobre todo, de tus posturas que finalmente enriquecen.

Yo aprendo muchísimo de ti, de todos mis compañeros acerca de lo que se dice, acerca de lo que se hace dentro del propio Sistema Nacional. Y me siento verdaderamente con mucho gozo de poder contar con tu amistad, tu cariño y, por supuesto, también de tu conocimiento.

Felicitar, no es un adiós, es solamente un hasta luego, mi querida abogada, y seguramente nos vamos a seguir viendo en otros espacios, porque personas como tú no se sueltan fácilmente.

Así que vamos a estar en mucho contacto, y seguramente vamos a seguir proyectando algunas cosas para el estado de Yucatán, que es tu estado, que con mucho gusto tienes toda la bienvenida para las veces que vas a venir, seguramente después de este tiempo de pandemia.

Y solamente reconocer en ti el trabajo constante, el trabajo decidido y siempre mirando a los ojos, que eso yo te lo reconozco siempre. Una felicitación por tu gestión y una felicitación también por la gestión de nuestra buena amiga Fabiola Torres al frente de esta Comisión.

Enhorabuena.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchísimas gracias.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Si ya no hay nadie más, yo quiero también sumarme a ese amplio reconocimiento, mi querida Bibi, mi querida Coordinadora.

El reconocimiento en primer lugar a tu persona, a esa calidez de persona, de amiga que efectivamente, como mencionaron algunos, llega uno al Sistema Nacional y te abre los brazos, te recibe, te acompaña, te aconseja.

Muchísimas gracias.

Y también reconocer tu trabajo profesional, Bibi. Dentro del Sistema Nacional de Transparencia sabemos que eres una excelente abogada, que tienes muchas puertas abiertas y ojalá nos estemos encontrando en el trabajo profesional, seguramente sí porque tú tienes mucho para dar, y sabes que también cuentas con nosotros porque también aquí en esto se hacen grandes amistades.

Mi amistad, cariño y respeto a la amiga, a la compañera de trabajo y a la Coordinadora.

Muchas felicidades, Bibi.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Al contrario, gracias a ti, Fabiola.

Lucy, adelante.

Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Adelante, Lucy.

Muy buenas tardes a todos.

Sumarme al reconocimiento incisivo que hicimos ahora sí de parte de todos los que integramos esta Comisión.

Reconocer todo el trabajo, Bibi, ahora sí que como nuevos dentro del Sistema, o relativamente nuevos, porque hay quienes están detrás de nosotros, al inicio, fuiste de las primeras que atendieron la invitación en venir a Baja California a apoyarnos e incorporarnos dentro del Sistema.

El trabajo lo que deja ahí son los resultados y qué mejor que nosotros podamos seguir con ese legado que ahora nos dejas el trabajo para reconocer que sinceramente creo que está muy alta la vara para quienes van a tener que continuar, específicamente dentro de las comisiones que se participaron.

Reconocer que con independencia de (...) persona profesional, ya dado ahí la (...) de todos los trabajos, de todas las comisiones. Simplemente reiterarte que aquí en Baja California tienen también una amiga, y así como todos ustedes quienes desean y deseen participar dentro de los trabajos que conlleven en su momento de alguna comisión específica, pues aquí está también Baja California para apoyar.

Muchas gracias.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchas gracias, Lucy.

Comisionada Secretaria Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Coordinadora, le informo que son todas las intervenciones.

Y le dejo el uso de la voz para clausurar la presente Sesión Extraordinaria.

Comisionada Presidenta Elsa Bibiana Peralta Hernández: Primero que nada, muchas gracias a todos por sus emotivas y sentidas palabras. De verdad, lo más satisfactorio para mí en este momento de cierre es eso, llevarme el cariño de todos ustedes, llevarme ese reconocimiento.

Creo que cuando trabajamos no lo hacemos por ello, pero cuando recibimos ese reconocimiento vale la pena el trabajo, el esfuerzo y todo lo que uno ha pasado.

De verdad es que agradezco mucho sus palabras y me las llevo, eso es lo que me llevo, dejo todo lo demás aquí, y me llevo ese cariño que la verdad con nada voy a poder corresponder nunca.

Gracias porque no pensé que en cada uno de ustedes hubiese generado algo, simplemente lo hice porque así me nacía, porque así soy y porque creí que estaba haciendo lo correcto en el plano laboral, en el plano personal y en todos los demás planos que pude haber manifestado algo a favor en ese sentido.

Muchas gracias.

De verdad, estoy muy conmovida porque yo sí pensé hacer este periodo de despedidas, pero nunca me imaginé recibir tanto cariño, precisamente como era yo tan intensa no pensé que hubiera podido recopilar tanto afecto.

Gracias.

Les pido una disculpa si alguna vez esa intensidad se desbordó. Pero como dijo alguien por aquí de ustedes, nunca jamás de los jamases tuve intención de lastimar absolutamente a nadie.

Creo, y actúo de manera congruente a mis convicciones, pero jamás para denostar, y mucho menos para ofender a nadie.

Si alguna vez lo hice y sin intención, les pido una disculpa. Pero créanme que ahora me doy cuenta que nunca se percibió así, o al menos en la mayoría de los casos porque no esperé recibir tanto cariño, ni tantas bonitas palabras y muestras de apoyo como he estado recibiendo en estos días.

Y eso es lo mejor, de verdad, eso es lo mejor que se lleva uno como ser humano, la mejor recompensa que puede recibir el trabajo realizado.

Gracias, nuevamente. Gracias, gracias, muchas gracias por todo.

Y, sobre todo, aquellos con los que hice equipo de manera particular en las diferentes comisiones, empezando ahorita por esta que corresponde con Fabiola, con Julieta, con Andrés, con Mercedes, con Oscar. En fin, no quiero ser omisa con nadie en este trabajo.

Eso es lo que les puedo decir.

Sí estoy emocionada, conmovida, no me esperaba tanto cariño. Y de verdad se los agradezco, y pido que se les devuelva también con mucho cariño y muchas bendiciones a todos y cada uno de ustedes.

Gracias por el trabajo. Gracias, querida Fabiola por esta encomienda, que dentro de todo este contexto tan difícil, pues logramos a la distancia compaginar, cruzar agendas, hacer un poquito de sinergia para poder otro granito más de arena en el trabajo.

Sé que podríamos haber hecho más, pero las circunstancias también a veces nos impiden muchas otras cosas.

Pero estoy segura que quienes tomen la batuta y den seguimiento a los trabajos de la Comisión, tendrán un piso del cual podrán despegar hacia un enorme cielo de trabajo en la Comisión de Rendición de Cuentas.

Fabi, gracias por este acompañamiento.

Y a todos ustedes como integrantes, en su momento, por haberme dado su voto de confianza, que creo por sus propias palabras que no defraudé, y gracias, sobre todo, por ese cariño tan lindo y por ese reconocimiento.

Ya no me extiendo más porque ha sido muy emotivo todo esto.

De acuerdo a lo que tenemos aquí en el guion, daríamos por presentado y por rendido este informe general de trabajo que pusimos a su consideración.

Le agradezco a la Secretaría dicho trabajo, ya les compartí en el WhatsApp el informe completo de este tema, y vamos a estar divulgando el video, si nos autorizan, que como todos ustedes son servidores públicos, su imagen es pública, así que no requiero su consentimiento, pero de cualquier manera estoy segura que lo otorgan para poder difundir todo este trabajo que hicimos, y lo pondremos en redes también para darlo a conocer.

Yo presentaré también un informe final de toda mi gestión que incluirá este breve informe también, y lo agregaré, desde luego, a mi acta entrega como parte de las acciones realizadas en las diferentes comisiones del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchas gracias a todos por sus palabras.

Les agradezco, le agradezco a la Secretaría.

Y siguiendo, entonces, ya para dar cierre a esta sesión, ya habiendo agotados todos los puntos del Orden del Día.

Si me permiten, siendo las 14:34 horas.

Es que mi mamá me quiere tomar una foto.

Está muy emocionada mi mamá y les agradece a todos ustedes el cariño, de verdad su cariño y lo que a ustedes expresan para su hija, porque déjenme decirles que para poder estar con ustedes en los diferentes eventos, uno siempre también deja la casa, y entonces sí la familia, sin el apoyo de la familia para poder hacer este trabajo y este acompañamiento uno no sería lo que es, y uno no podría hacer lo que hace.

Entonces, si me permiten aquí, dado que no estaba en el guion, pero quiero agradecerle a mi mamá y a mi hija esa paciencia que tuvieron para que yo pudiera realizar este trabajo que ahora ustedes me hacen el honor de reconocer.

Porque sin el apoyo de ellas y sin el perdón de esas ausencias yo no podría haberlo hecho.

Les agradezco a ustedes, porque este agradecimiento también llega a ellas y por eso mi mami está muy emocionada tras bambalinas.

Muchas gracias, de verdad.

Damos por cerrada siendo las 14:35 horas. Se declara formalmente cerrada esta Sesión Extraordinaria.

Muchas gracias a todos. Es un gusto.

Creo que nos tenemos que tomar una foto final para el tema de redes. Así que si me hacen favor de prender su cámara.

--- o 0 o ---